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今日论衡之民生探微 □苑广阔
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□戴先任

“ 咱 们 约 个 什 么 时 间
呢 ？ ” 疫情期间 ， 原本只在
特定场合下出现的 “预约 ”，
强势占领了大家生活的方方
面面———买口罩要预约 、 下
馆子要预约 、 理发要预约 、
扫墓要预约 、 连赏个樱花也
要预约……不过 ， 不知你发
现 没 有 ， 自 从 实 施 预 约 之
后 ， 景区不再人挤人 ， 看病
也不用等太久 ， 生活也变得
有了计划性。 （3 月 25 日扬
子晚报）

在积极进行疫情防控的
同时 ， 全国各地也都在大力
推动企业商家复工复产 ， 引
导市民百姓恢复正常的生活
秩 序 。 很 多 市 民 发 现 ， 在
疫 情 防 控 形 势 下 ， 各 行 各
业 在 复 工 复 产 过 程 中 ， 纷
纷推出了 “预约制 ” ， 从逛
公 园 景 点 ， 到 去 图 书 馆 借
书看书 ， 再到医院看病等 ，
莫 不 如 此 。 在 去 这 些 地 方
之 前 ， 先 要 进 行 实 名 制 预
约 ， 预 约 成 功 以 后 才 能 前
去 ， 否则到了地方 ， 可能会
吃闭门羹。

预约制的初始 ， 可能会
让人觉得有点麻烦 ， 比如要
下载对方的 APP、 或者是关
注对方的微信公号 、 小程序
等 ， 还要填写姓名 、 身份证
号 、 联系方式等 ， 但是毕竟
这些资料只需要填写一次就
可 以 了 ， 下 次 再 使 用 的 时
候 ， 不 用 重 复 填 写 。 但 是
“预约制 ” 带来的好处 ， 不
但是多方面的 ， 同时也是显
而易见的。

到公园景点游玩 ， 因为
有了预约制 ， 公园和景区方
面可以对入园的人数进行有
效的控制 ， 也就是在某个时
间段市民游客太多的话 ， 公
园景区的管理者就可以在市
民游客预约的时候通过调整
安排入园的时间 ， 来减少这

个 时 间 段 的 人 数 。 这 样 一
来 ， 既可以有效避免市民游
客到了公园景区的大门口 ，
发现人数太多无法入内 ， 只
能扫兴而归的情况出现 ， 同
时也能够有效提升进入公园
或景区后的旅游体验。

去医院看病也是如此 。
以前 ， 大多数城市 ， 病人去
医院都是随心随时前往 ， 然
后前面没有病人 ， 就直接去
看医生 ， 如果前面病人多 ，
就要排队等待 ， 很多时候可
能 会 等 上 一 两 个 小 时 。 由
此 ， 很多人吐槽 “排队一小
时 ， 看病三分钟 ” ， 但是有
了 “预约制 ” 以后 ， 情况完
全不同了 ， 按照自己预约的
时间 ， 只要提前半小时到医
院候诊就可以了 。 而且这样
一 来 ， 病 人 看 病 时 间 缩 短
了 ， 同时也有利于医院医疗
秩序的维护 ， 可以说是实现
了医患双赢。

可以说 ， 虽然各行各业
的 “预约制 ” 多少都是在新
冠肺炎疫情防控形势下采取
的一种非常措施 ， 但是这种
非常时期的非常举措 ， 却似
乎有延续下去的必要 。 因为
在 “预约制 ” 之下 ， 我们的
工作和生活不但更有秩序 ，
同时也极大地改善了我们在
很多方面的体验 ， 提升了我
们的获得感、 幸福感。

要想在更多领域更好地
推行 “预约制 ” ， 不是一蹴
而就的事情 ， 不但需要企业
商家 、 政府机关等积极主动
地来推动 ， 而且也需要公众
尽快适应 “预约制 ” 在各行
各业的应用 。 当然了 ， 就现
阶段来看 ， 也不能一刀切地
要求所有人都进行预约 ， 比
如一些不会使用智能手机的
老年人 ， 还是要照顾他们的
现实需求 ， 坚持人性化服务
的原则才行。

“5、4、3、2、1…… ”昨 天 零 时
起 ， 湖北除武汉外解除离鄂通道
管控 。 据报道 ，这一刻到来之时 ，
让那些坚守通道的现场工作人员
欢呼雀跃、激动不已。

解除离鄂通道管控，终于等到
这一天！

人们有理由激动 ， 有理由振
奋，也有理由流出一掬热泪。 因为
解封，不仅意味着湖北的“血液”又
开始流通了，更意味着湖北人民的
生活将重新回到往日节奏中。

此时此刻 ， 我们要向识大体 、

顾大局的湖北人民致谢，向所有战
斗在疫情防控一线的英雄致敬。

有人说，“热干面醒了”。 万物
都在勃发生机 ， 醒来的岂止热干
面 ？ 被按下暂停键的湖北开始重
启 ，复工复产 、复市复学……一切
都会重回正轨。

对于湖北 600 万名出省务工人
员来说， 他们也在陆续踏上返岗之
路，能否顺利回到熟悉的工作岗位，
能否顺利找到工作， 能否在异乡感
受到温情和善意？ 都值得关注。

一“码”在手，出行不忧。 不久
前 ，中央提出 ，低风险地区之间的
人员和货物流动，必要的健康证明
要做到全国互认 ， 不得再设置障

碍，不对人员采取隔离措施。 换言
之，手持健康码，走遍神州都不怕。

截至 24 日 24 时 ，湖北全省低
风 险 市 县 75 个 ， 中 风 险 市 县 1
个 ，无高风险市县 。 这就说明 ，湖
北全省基本上都处于疫情低风险
中 ， 任何地方都不能再以疫情风
险而排斥湖北人员 ， 更不能以其
他借口歧视湖北人民。

如今离鄂通道已经打通，那些
针对湖北人员有意无意设置的各
种 “路障 ”有没有清除 ？ 看得见的
道路通畅了 ， 看不见的心路也要
通畅，湖北人民才能通体舒泰。

湖 北 人 民 自 觉 服 从 防 控 需
要 ， 作出了重大贡献 ， 付出了巨

大牺牲 。 在湖北 “解封 ”后 ，社会
各界不仅不能冷落他们 ， 反而更
应该在招工等方面向他们倾斜 ，
用热忱抚慰他们的心灵创伤 ，用
力所能及的优待 ， 提升他们的获
得感。

一万次感动， 不如一次尊重 。
一万次尊重，不如一次行动。

就在 25 日 ， 人社部相关负责
人重申 ， 服务机构和用人单位不
得发布拒绝招录疫情严重地区劳
动者的招聘信息 ， 不得以来自疫
情严重地区为由拒绝招用相关人
员 ， 对疫情导致暂不能返岗提供
正常劳动的 ， 不得解除劳动合同
或退回劳务派遣用工。 这一重申，

极富现实意义 ， 也为相关机构和
单位画出了红线。

在重申 “三个不得” 的同时 ，
监管部门还可以通过精准有力的
制度安排 ，鼓励 、激励服务机构和
用人单位招录湖北务工人员 ，让
他们更有动力善待湖北人民。

曾几何时， 我们动情地说 ：湖
北 ，你并不孤单 ；湖北人 ，我们在
一起。

今天，当离鄂通道管控已经解
除 ，离汉通道即将解除管控 ，我们
仍要这样说出心声 。 用行动兑现
承诺 ，用爱与勇气兑付责任 ，让温
柔而煦热的阳光照拂进每一名湖
北同胞的心上。

热点快评

据贵州省市场监督管理局
官方微博通报，3 月 23 日，就贵
州白酒交易所股份有限公司近
期相关不当营销行为，该局约谈
了该所主要负责人，要求该所要
按照国家相关法律法规规定，守
法经营、规范经营；要加强自律、
遵守行业规范，不得以关联抗击
疫情、社会公益活动等进行商业
化炒作， 并责成该所迅速整改。
(3 月 25 日澎湃新闻 )
� � � � 贵州省市场监督管理局通
报所指的贵州白酒交易所股份
有限公司近期相关不当营销行
为———应是指近日贵州白酒交易
所将按 1499 元 / 瓶的价格，对
贵州援助湖北医疗队每人直供
飞天茅台酒 6 瓶一事。 贵州白酒
交易所的做法引起了舆论热议。

贵州白酒交易所实质上就
是一家销售白酒的企业，贵州白
酒交易所“为了表达对战疫英雄
们深深的敬意”，以 1499 元 / 瓶
的标价向贵州援助湖北医疗队
队员销售飞天茅台酒。

首先要看到， 飞天 53 度
500ml 茅台酒的市场价确实远
高于 1499 元，虽然疫情以来，茅
台市场价下跌， 但在市场上，要

买飞天 53 度 500ml 茅台酒，仍
然要高于 1499 元 / 瓶。 之前曾
有新闻报道，某电商平台为了引
流， 也是以 1499 元 / 瓶的标价
向会员定时定量销卖飞天 53 度
500ml 茅台酒，每次往往都会引
来数万人的抢购。

在遵义茅台机场，对于一些
外地飞来的乘客，也推出了凭登
机牌 1499 元 / 瓶的价格可购两
瓶茅台的政策，在茅台酒股价上
涨、甚至茅台酒“一瓶难求”的时
候，这还曾让不少人专程坐飞机
到茅台机场， 就为了能以 1499
元 / 瓶的价格购买到两瓶飞天
茅台酒。

如此看来，贵州白酒交易所
的做法，在某种程度上也可算是
一种“福利”，因此，对于某些论
者所称的———贵州白酒交易所
此举是为了挣战疫英雄们的钱，
这样的说法未免有些偏颇。 要看
到， 以 1499 元一瓶的价格售卖
飞天茅台， 应该是不愁卖不掉。
相信如果按贵州白酒交易所给
出的价格买回茅台酒，再转手卖
给黄牛，也是可以赚点钱的。 当
然这会让战疫英雄们有当“酒贩
子”的嫌疑，显然并不得当。

再说， 白酒并非生活必需
品，就算给战疫医护人员免费送
白酒，也显得不伦不类，况且援
助湖北医护人员中很多都是女
性，给她们送白酒，也显得不大
得体，何况这酒还需要自己花钱
购买。

问题的关键更在于，贵州白
酒交易所存在蹭热点、进行商业
化炒作的问题。 目前，受疫情影
响，商务宴请大大减少，茅台酒
股价、酒价双双下跌，茅台酒销
量也受到影响，贵州白酒交易所
“给战疫者卖低价茅台”的行为，
有为茅台站台，以感恩战疫英雄
之名为茅台酒宣传造势之嫌。

在各地援助湖北医护人员凯
旋的这个时间节点上， 企业对战
疫英雄们表达感恩之情， 也未尝
不可，但做法要得当、得体，不能
心怀鬼胎，进行商业化炒作。

贵州白酒交易所“给战疫者
卖低价茅台” 的行为太轻佻，成
了对战疫英雄们表达感恩的负
面示范。对于这样的“恶意炒作”
就要及时叫停，并依法作出相应
惩治，这样才有利于遏制类似恶
俗炒作，也能让感恩来得更纯粹
一些。

期待“预约制”
成为现代人生活新习惯

“卖茅台”是感恩战疫英雄的负面示范
“外卖骑手过路费”
放大社区治理短板□木须虫

来论选登

3 月 24 日 ，陕西西安 ，有外卖
员反映 ，一小区对外卖骑手进小区
取餐 、送餐做出规定 ，每月收 50 元
月费 ，否则无法进入 。 一外卖小哥
表示 ，由于刚复工 ，每天好一点才
能挣一百多 ， 担心周边其他小区
“效仿”。 对此，该社区委员会表示，
收费是为约束骑手横冲直撞 。 （3
月 25 日北京晚报）

小区向外卖员收取过路费 ，显
然有胁迫的意味 ，即便是社区为了
约束骑手横冲直撞 ， 出发点不错 ，
也有滥收费的嫌疑 ，更何况简单的
收费并不能解决实质的问题 。 因
为 ，如果被收了费 ，外卖员对送餐
影响秩序的行为反而会变得理直
气壮，毕竟是交过了管理费的。

此外 ， 无论是小区还是社区 ，
都不是行政机关 ， 没有制定收费
规定的权力 ， 特别是自定收费作
为管理手段的权力 。 因此 ，此举难
言合理合法。

外卖骑手送餐横冲直撞影响
交通安全以及场所秩序 ，因此包括
很多的校园 、小区都对外卖祭出了
禁入的举措 ，这种一刀切的做法同
样引发争议。 因为，一味地禁止，影
响了消费供需多方的便利。 这些都
意味着 ， 规范外卖的送餐行为 ，很
难有一招管用的规定 ，更难毕其功

于一役 ，恐怕更需要的还是精细化
管理 ， 才能更好地规范骑手行为 ，
趋利避害。

社区介入外卖员送餐管理无
可厚非 ， 因为外卖与快递不同 ，消
费者就近订餐 、 骑手就近接单配
送 ，这些都发生在社区内 。 社区完
全可以制定骑手送餐规范 ，以此来
引导其从业与通行行为 ， 同时 ，在
赋予他们通行便利的情况下 ，予以
合理有效的限制———比如发 放 送
餐通行证 ，依托小区管理 ，建立骑
手不良行为记录 “黑名单 ”制度 ，列
入“黑门单”的骑手禁入小区。 这样
有禁有放 ，实行差别化管理 ，从而
最终促进规范有序。

向外卖骑手强收过路费 ，无疑
在放大社区治理短板。

随着城市化进程的加快 ，以小
区 、社区为单元的秩序管理格局已
经形成 ，在这些带有一定私属性质
的空间 ，却也是公共管理的模糊地
带 ，如比较突出的物业管理 、“头顶
上的安全 ”等问题即属如此 ，外卖
骑手在小区的问题同样在列 。 因
此 ，要有效治理小区 、社区 ，维护良
好的秩序 ，无论是理念上 ，还是方
式上 ，都应当少一些类似行政管理
的依赖 ，去寻求微观层面更灵活实
用的办法。

湖北“解封”后，首要实现一“码”平川
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“时间就是金钱”

奥运延期·冲击 奥运延期波及三项足球大赛

西班牙记者称武磊复检结果呈阴性，武磊团队澄清———

武磊尚未再次做检测特
别
关
注·

今
晨

羊城晚报今晨消息
记者林本剑报道：昨天晚上，
率先在 3 月 21 日报道武磊
感染新冠肺炎的西班牙记者
爆料称，武磊已经痊愈，核酸
复检的结果呈阴性。不过，武
磊团队今晨澄清， 称武磊目
前仍处于隔离治疗阶段，尚
未再次做核酸检测。

科贝电台记者称 ，武
磊再次接受了核酸检测，
检查结果呈阴性， 已获得
了医学解除通知， 开始了
俱乐部规定的康复之后的
15 天隔离期。 得知这一消
息后， 国内不少媒体记者
和球迷纷纷向武磊发去了
祝福。 但几个小时后，武磊

团队的社交账号就发表声
明， 否认了科贝电台记者
的所述内容， 称包括武磊
的确诊时间、症状、康复过
程及近日复测阴性等相关
内容均不属实， 并表示武
磊本人目前情况良好，但
仍处于隔离治疗阶段，尚
未做再次检测。

作为当今世界规模最大、水平最高的综合性运动
会，第 32 届奥运会的延期只是倒下的第一块“多米诺
骨牌”，它将波及众多单项世界性赛事，当然也不可避
免地波及到足球大赛。

与三大杯赛时间冲突

此前受新冠肺炎疫情的
影响， 欧足联已宣布原定于
今年 6 月 13 日至 7 月 13 日
在欧洲 11 个国家举行的第
16 届欧洲杯延期至 2021 年
6 月 11 日开幕。 几乎同时，
南美足联也因相同的原因，
将原定今年 6 月 11 日至 7
月 11 日，由阿根廷和哥伦比
亚联合举办的第 47 届美洲
杯， 延期至 2021 年的 6 月
11 日至 7 月 11 日举行。

其实，欧洲杯和美洲杯都
延期一年举行，其中就考虑到
想避开今年夏天举行的东京
奥运会。 怎奈人算不如天算，
欧足联和南美足联千躲万躲
还是躲不开。因为国际奥委会
虽然未公布东京奥运会延期
至明年的具体举办时间，但综
合其他各种因素考虑，夏天举
行的可能性较大。 那么，东京
奥运会与欧洲杯、美洲杯在时
间上相撞就难以避免。退一步
说，即便是这几项赛事的举办
时间稍有间隔，欧洲杯和美洲
杯被东京奥运会“抢戏”恐怕

是免不了。
原定 2021 年 6 月至 7

月在中国举办的世俱杯，也
是这场“多米诺骨牌游戏”
中的一块， 而且是较后的一
块，受波及也在所难免。“我
会建议在晚些时候———当情
况更明朗的时候， 再商讨是
将世俱杯推迟到 2021 年下
半 年 、2022 年 还 是 2023
年，” 国际足联主席因凡蒂
诺这样说。

U23才俊无奈“二选一”

虽然欧洲杯和美洲杯的
影响力远不如奥运会， 但仅
就足球赛的水平而论， 欧洲
杯和美洲杯明显在奥运会之
上。 毕竟这是当今最高水平
职业球员参加的盛会， 特别
是欧洲杯的水平比世界杯都
不逊色。 而奥运会足球赛则
是由 U23 球员加上 3 名超龄
球员组队参赛， 水平至少比
欧洲杯低一个级别。

目前， 欧美都涌现出一
大批 U23 的青年才俊， 这些
人有资格参加奥运会足球赛
或欧洲杯， 或者是参加奥运

会足球赛或美洲杯。 如果东
京奥运会与欧洲杯或美洲杯
的开赛时间冲突， 或相距很
近， 他们只能被迫在奥运会
足球赛与洲际大赛之间二选
一。 仅就水平而论，U23 才俊
选择欧洲杯或美洲杯的可能
性远大于奥运会足球赛。

各国奥运足球代表队的
三名超龄球员也面临与 U23
球员相似的选择。 过往各国
多选择顶级球星， 或者至少
是一线球星与奥运适龄球队
组队参赛，意在以老带新。 明
年， 顶级球星或一线大牌恐
怕会舍弃东京奥运会足球
赛， 而选择征战欧洲杯或美
洲杯。 如果出现上述两种情
况， 东京奥运会足球比赛的

“含金量”有可能下降。
东京奥运会足球赛 、欧

洲杯和美洲杯三项大赛如果
时间相隔太近， 甚至相互冲
突，还会出现争夺“眼球”的
情况， 影响其受众的关注程
度， 对这三项大赛皆非利好
消息。 只不过在目前疫情的
状态下， 似乎难以找到三赢
的解决办法。
羊城晚报记者 徐扬扬

东京奥运会正式确定延期
到 2021 年 举 行 ， 为 什 么 还 叫
2020 东京奥运会？

国际奥委会给出一个诗意
的理由 ：沿用 2020 的年份 ，东京
奥运会可以在这个动荡时期成
为世界希望的灯塔 ，奥运圣火可
以成为世界目前所处隧道尽头
的明灯 。 言下之意 ， 如果改成
2021 东京奥运会，似乎就不是原
来人们期待的那届奥运会了。

从情感上 ，笔者愿意相信这
个理由 ；但是 ，东京奥运会仍然
冠以 2020，其实还有更现实的理
由，那就是省钱。

一方面，是节省物料。 目前，
东京奥运会相关的大量条幅 、广
告牌 、旗帜 、标志 ，基本都已到
位 ，如果名称更改为 “2021 东京
奥运 ”， 意味着大量的物料需要
修改乃至重新制作 ，必将造成巨
大的浪费 ，尤其是在日本政府已
经因为延期而“血亏 ”的时候 ，这
更是难以承受之重。

另一方面 ， 是规避合同纠
纷 。 “东京 2020”是申请过专利
和特许经营权的 ，而赞助合同上
“东京 2020”也是作为一个整体
出现的 。 因此 ，如果把 2020 改为
2021，牵扯到的不只是把一个 0
换成 1， 而是意味着 无 数 的 合
同 ，需要修改和重新签署 。 这其
中潜藏着巨大的成本和不可测
性 。奥运会延期已经让各方焦头
烂额 ， 麻烦当然是能省则省，可
以不改的条款就不改了。

第三方面 ，是为了在争取新
档期时占据主动。 2021 年有大量
的国际单项大赛要举行 ，他们的
利益本来大概率不会受到今年
疫情过多的影响 ，其实并没有为
东京奥运“让路”的义务。

如果东京奥运会依然挂着
“2020”， 就可以更明确地表示 ：
这项赛事是处于延期的状态 ，可
以帮助他们在争取 2021 年的具
体档期时处于协商的有利地位。

时间就是金钱。 “2020”事关
时间，也事关金钱。

·赵亮晨·

世界体坛
重写大赛日历

多个单项赛事更改赛程
东京奥运会确认延期，国际奥委

会主席巴赫表示还没有与日本首相
安倍晋三讨论具体的时间问题。“这
将由协调委员会和东京奥组委负
责。 奥运会可能是这个星球最复杂
的一项活动， 我和安倍首相的一次
电话会谈不可能把所有事情都安排
好”。

未来四周，国际奥委会和东京奥
组委将重新确定东京奥运会的赛
程。 东京奥组委主席森喜朗表示：

“在四周的时间内， 需要协调 33 项
奥运赛事和 22 项残奥赛事。 光是考
虑就需要很长时间， 讨论很久是没
有办法的事。 ”

东京奥运会几乎全部 33 大项在
2021 年都有重要赛事， 好在世界田
联、 国际泳联等单项体育组织均已
表示愿意给奥运会“让路”。 作为奥
运赛场产生金牌最多的两个单项，
游泳和田径的世锦赛都原定于 2021
年夏天举行。 为避开综合性世界大
赛，单项世锦赛往往在单数年进行，

由于东京奥运会延期， 这一传统很
可能打破。

随着东京奥运会新赛程的制定，
相信会有更多单项协会更改赛程
“让路”奥运。

中国承办赛事影响大
东京奥运会延期同样给中国

体育界造成冲击。 素有“小奥运
会”之称的世界大学生运动会，计
划于 2021 年 8 月 8 日至 19 日在
成都举办 。 如东京奥运会延期到
明年夏天， 那么大运会基本上也
要改期。

第 14 届全国运动会将于 2021
年在陕西西安举办， 是中西部省份
首次承办全运会。 近两届的全运会
都在 8 月底至 9 月初举办， 如果东
京奥运会推迟到明年夏天， 就意味
着在短时间内连续参加两届大赛，
这对运动员来说是难以承受的。 全
运会是国家级别最高的体育赛事，
陕西在前期筹备中也付出相当大的
心血，自然不可能取消。 如果全运会
在奥运会前举行， 可让运动员多一

次练兵机会， 但同时也增加了受伤
的风险；如果推迟全运会，那么推迟
到何时也让有关部门颇费思量，因
为 2022 年还有北京冬奥会和杭州
亚运会。

原定 2021 年在中国举办的大赛
还有改制后的首届世俱杯， 由于欧
洲杯、美洲杯等洲际杯赛延期，世俱
杯也已确定推迟， 最终能否顺利举
行还要打一个问号 。 毕竟到 2022
年， 全世界的目光都汇聚在卡塔尔
世界杯上。

如东京奥运会确定在明年夏天
举行，意味着连续举办东京奥运会、
北京冬奥会、杭州亚运会三项大赛。
如此密集的赛事， 观众有可能审美
疲劳， 对主办方和赞助商的利益将
会造成影响。

东京奥运会延期牵一发而动
全身，赛程改期就是其中最直观的
影响 ， 需要全世界体育人共同消
化。 正如巴赫在致全球奥林匹克运
动员的一封信中写道 ：“在这场史
无前例的危机中，我们必须团结起
来！ ”

羊城晚报记者 郝浩宇

在经过一段时间的多方
争论后，2020 年东京奥运会
终于按下暂停键。

作为人类历史上最大型
的综合体育赛事， 奥运会第
一次推迟举办， 也是第一次
因战争以外的原因更改举办
时间， 世界体坛将在很长一
段时间受到奥运延期的冲
击。

在日本东京中央区 ， 一间
写字楼内原本显示东京奥运会
倒计时的电子屏被贴上了 “正
在调整” 新华社发


